

Precios de suscripción

Castellón al mes. . . . . 1'00 pesetas.
Fuera, trimestre. . . . . 3'00 id.

Para anuncios, esquelas, y comunicados, PIDANSE TARIFAS
Número suelto 5 céntimos.

LA PROVINCIA
DIARIO DE CASTELLÓN

Oficinas e imprenta
Calle Colón, 40
La correspondencia al administrador
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
AUNQUE NO SE INSERTEN
Número suelto 5 céntimos.

La "Provincia,"

es el periódico de mayor circulación en esta provincia

La actualidad

A pesar del tiempo transcurrido desde la horrosa hecatombe de «Riu de Cañes» continúa siendo ésta el tema obligado de todas las conversaciones.

Pasados los primeros momentos de terror y espanto que aquella llevó á todos los corazones españoles, la opinión pide que se averigüen las causas que la originaron, depurándose los hechos y castigando con mano severa á los que alcancen la responsabilidad.

El ministro de Fomento decía ayer en la Alta Cámara que está dispuesto á exigir las debidas responsabilidades por la catástrofe de Cambrils y á castigarlas con mano dura si aquellas existen, para lo cual ha dispuesto que se aclaren bien los hechos, porque tampoco quiere cometer ninguna injusticia.

El ministro añadió: «La catástrofe es de tal naturaleza, que va á ser tarea difícil averiguar quiénes son los responsables de ella.»

«A lo que no estoy dispuesto es á sacrificar los dictados de mi conciencia por alcanzar una vana popularidad.»

LA POLÍTICA

Notas madrileñas

En la discusión del proyecto de Reformas en la Armada intervino el Presidente del Consejo de Ministros.

Decía que el Sr. Maura pronuncia cada vez que interviene en los debates parlamentarios discursos elocuentísimos, no es decir nada nuevo, y por lo tanto, para que el lector pueda hacerse cargo de la oración parlamentaria del jefe del Gobierno en la tarde del miércoles, habremos de decir que ha superado á las más notables pronunciadas por el insigne orador en estos últimos tiempos.

El Sr. Maura elevó el debate, y con tonos de hermosa elocuencia, con gran sinceridad, con verdadero dominio del asunto, al cual ha dedicado largos años de su vida política y los mejores entusiasmos de su privilegiada inteligencia, expuso al Congreso la necesidad de resucitar nuestro poder naval si hemos de cumplir los destinos que nuestra historia, nuestros compromisos y nuestra situación geográfica de consumo nos exigen. Y esta empresa no puede diferirse ha de acometerse ahora, y no puede hacerse de otro modo, porque sería comprometer, sin éxito, nuestras energías económicas.

Los párrafos en que el Sr. Maura pintaba hermosamente cuáles son los deberes á que nos obliga nuestra personalidad histórica y nuestro crédito como Nación, fueron subrayados por gestos de aprobación la toda la Cámara y con repetidas salvas de aplausos de la mayoría.

En una palabra: el discurso del jefe del Gobierno no sólo ha sido notable como obra oratoria, sino por las importantísimas declaraciones que en él se han hecho.

Al terminar repitieronse entusiastas, una y otra vez, los aplausos de la mayoría.

Hoy hace años

29 de noviembre de 1221.

Nacimiento de Alfonso X el «Sabio».

En posesión Fernando III el Santo de la Corona de Castilla por renuncia de su madre Doña Berenguela y á fin de asegurar la sucesión del Estado con objeto de evitar quiza en lo porvenir guerras civiles, se casó asesorado por su madre, con la princesa Beatriz hija de Felipe de Suabia y prima hermana del emperador de Alemania Federico II.

Pronto vio este realizados sus propósitos con el nacimiento de un varón á quien dió el nombre de Alfonso, decenio de los monarcas castellanos que recibieron esta denominación.

Celebróse tan fausto acontecimiento, con grandes fiestas en la que tomaron parte sin distinción, todas las clases sociales.

Por esta fecha y quiza para conmemorar el nacimiento de Alfonso comenzóse á edificar la catedral de Burgos, uno de los monumentos cristianos más magníficos y una de las más bellas obras de arquitectura de la edad media.

Al año siguiente (1222) hizo D. Fernando, reconocer á su hijo, sucesor y heredero de la corona, en las cortes de Burgos convocadas á dicho objeto, bendecir su espada y estandarte por el obispo de la ciudad y publicar un perdón general para todo el reino, excitando al olvido de lo pasado, á la concordia entre todos los súbditos y al cumplimiento de sus deberes.

ARTAGNAN.

Garnet de un curioso

Progresos de la moda

¡El reloj sortija!... He aquí el último grito de la moda inglesa, según leemos en un periódico londinense.

¡El reloj pulsera ha sido desistido! El

LA SEÑORITA
María Pachés Molner
EN CUMPLIMIENTO
DEL PRIMER MES DE SU FALLECIMIENTO
R. I. P.
Sus amantísimos padres y demás familia, ruegan á sus amigos y personas piadosas la tengan presente en sus oraciones, y se dignen asistir á alguna de dichas misas, por lo que les quedarán sumamente reconocidos.
Castellón 29 de noviembre de 1907.

nuevo reloj aparece como el más práctico y elegante. Como su nombre indica, es una sortija provista de una esfera diminuta. Se lleva el dedo del corazón, sobre el guante, y permite en el curso de una conferencia, de un sermón ó de una visita, enterarse por una furtiva mirada de la velocidad con que huye el tiempo.

Como se ve, el nuevo reloj no desmiente su origen inglés. Time is money.

En cuanto á su parte artística, es susceptible de grandes refinamientos. La caja del reloj es de esmalte; pero generalmente se le rodea de brillantes, de perlas, de las piedras preciosas más raras y costosas.

¡Figúrate de lo que es capaz el ingenio de un joyero!

Para dar una idea de ello, basta decir que el más modesto de estos relojes no cuesta menos de 600 francos. Esto último será, sin duda, lo que más atraerá el favor de los elegantes.

¡Muy moderno, muy práctico y muy costoso!

El nuevo reloj sortija reúne todas las condiciones para triunfar. Preparámonos á ver la joya que en estos días simboliza el tiempo, en las lindas manos de nuestras elegantes.

Del extranjero

LISBOA

La política en Portugal

La Prensa dice que parece difícil que los grupos monárquicos de oposición lleguen á ponerse de acuerdo sobre la forma en que hayan de realizar ésta.

La mayoría parece favorable á que planteen los exministros la cuestión de incompatibilidad con el Rey.

Muchos reconocen la necesidad que tienen los antiguos partidos de reformar fundamentalmente sus programas de política y Administración, estableciéndolos sobre bases más modernas, de conformidad con lo que aconsejan las circunstancias.

Crean que con esto se asegurará en breve el triunfo.

Otros muchos prohombres de los partidos regenerador y progresista han manifestado que no están dispuestos á declararse incompatibles con la política seguida por el Rey.

Hasta el próximo día 8 de diciembre no es probable que haya resolución concreta.

—El Sr. D. Alfredo da Cunha, director del periódico O Diário das Notícias, de Lisboa, ha publicado una carta, en la que manifiesta abandona la dirección de su diario hasta que se normalice la situación del país y de la Prensa.

PARIS

Incidente parlamentario

Cámara de los Diputados.— Durante la discusión del proyecto de ley referente á la devolución de los bienes eclesiásticos, el diputado de la derecha Mr. Delahaye interpelló al ministro de Cultos, Mr. Briand.

Este protestó en tono airado contra su interlocutor, el cual contestó que mandaba al ministro la bofetada que se merecía.

Monsieur Delahaye fué llamado al orden.

PARIS

Un regalo del Kaiser

Del periódico Le Temps, de Londres: «Al tener noticia el Kaiser de que iban á desposarse la Princesa Luisa de Orleans y el Infante E. Carlos de Borbón, tuvo primero el propósito de hacerse representar oficialmente por un alto personaje, que hubiera entregado un regalo á la novia.

Luego, por temor á que Francia quedara mal impresionada, cambió de parecer, desistiendo de enviar delegado alguno, y encargando al Príncipe de Radolin: expresara el caso al duque de Rohan.

Por su parte, el Duque de Orleans, cuando recibió en Wood Norton el regalo Imperial destinado á su hermana, acordó no facilitar á los periódicos dato alguno sobre los regalos, para evitar hicieran comentarios los franceses.»

LONDRES

Elecciones en el Uruguay

The Times publica un despacho de Montevideo, diciendo que, después de revisado el resultado de las elecciones generales, los gubernamentales alcanzan 73 puestos, y los nacionalistas 14.

La catástrofe de "Riudecañes,"

Muertos, heridos, ilesos

Verificado el recuento de los pasajeros que conducía el desgraciado tren, resultan:

Muertos, 20.

Heridos, 49.

Ilesos, 16.

Contra la Compañía del Norte

El diputado Sr. Nougues ejercerá gratuitamente la acción privada contra la Compañía del Norte, en nombre de varias víctimas de la catástrofe.

Detalles técnicos

Hé aquí los que se dan: «El siniestro, según el exámen técnico en el puente verificado, se inició en el cuarto tramo, rompiéndose las dos primeras viguetas del segundo y todas las del primero, y produciéndose la caída de tres coches, que han quedado por completo destruidos.

El citado puente consta de 12 tramos, cuya designación numérica empieza á contarse en el sentido de Valencia á Barcelona. Como el tren procedía de Tarragona, había recorrido ya ocho tramos cuando se inició el desarraillamiento, sin que hasta aquel mismo punto hubiera ocurrido alguna novedad en dicho trozo de puente.

El accidente tiene relación grande con el ocurrido en 1903, en Puente Montalvo. La velocidad que llevaba el tren era la reglamentaria, y al entrar en el puente se tomaron las acostumbradas precauciones.»

La máquina que conducía el convoy, pesaba 38 toneladas, y era, por tanto, de tipo ligero.

Pidiendo la revisión de la línea

El Ateneo Mercantil de Valencia ha remitido un telegrama al ministro de Fomento pidiendo la remisión facultativa de toda la línea de Valencia á Barcelona, suspendiendo el servicio de trenes hasta quedar garantida la seguridad personal y excitándole á que se hagan efectivas las debidas responsabilidades.

La Asociación de Obreros en General recibió el siguiente telegrama, contestación del presidente del Consejo de ministros: «Recibido su telegrama. Desde primer momento fueron adoptadas las más eficaces precauciones conducentes á asegurar plena justicia con ocasión siniestro «Riudecañes.»

Las Cortes

Final de la sesión del Senado

El Sr. Rodríguez pronuncia un largo discurso y pide á la Cámara le conceda un descanso de 10 minutos. Se acuerda así, y minutos, son aprobados algunos dictámenes de escaso interés.

El Sr. Rodríguez reanuda su discurso y lo termina.

El señor de Buen, en nombre propio y en el del Sr. Rusiñol, que se halla ausente, reafirma.

Le contesta el Sr. Alvarez Gujardo, de la Comisión.

Auto continuo se suspende el debate y se levanta la sesión.

Final de la sesión del Congreso

Continúa el debate sobre el proyecto de reformas de la Armada.

Habla el ministro de Marina, diciendo que se procurará que los oficiales completen su instrucción.

Interviene el Sr. Maura. Explana el funcionamiento del Estado Mayor Central de la Armada.

Se aprueban los párrafos A, B y C del proyecto. Este último con una enmienda del Sr. Suarez Inclán.

El Sr. Montes Sierra combate el párrafo D, diciendo que con lo que en él se expresa se dificultará el desenvolvimiento de la Marina de guerra. Pide que la mercante no dependa del ministerio de Marina, único medio de que tenga la supremacía que debe tener.

Le contesta el Sr. Milla, de la Comisión.

Interviene de nuevo el Sr. Maura, declarando que por ahora es imposible que la Marina mercante dependa de otro ministerio.

El Sr. Ferrandiz se expresa en iguales términos.

Apruébanse los párrafos E y F. Al párrafo G se hacen algunas aclaraciones, siendo aprobado, como también los H é I.

Después de intervenir para aclaraciones el Sr. Azórate, se levanta la sesión.

Desde Segorbe

Visita del Excmo. Sr. Presidente de la Diputación.— Historia antigua de Segorbe.

—Su clima.— Producción.— Edificios notables.— Artes.— Industrias etc.— Banquete en honor del Sr. Presidente.— Discursos de varios señores:

Segóbriga adetana la llama el padre Mariana en su historia de España, y mejor dicho debiera apellidarla celtibérica; por su fundación y por la unión de los feros y celtas, sus primeros pobladores, pues que ya á los romanos, les costó su conquista, mas ejórcitos, que los que emplearon para la conquista de Grecia. Y tan es así, que á esta región la llamaron natio rebellatrix. Porque eran los celtiberos tan belicosos, que solo lloraban al guerrero (y con coraje) si la muerte era en el lecho ó muerte natural.

Defendiéronse heroicamente contra cartagineses, numantinos y romanos, cupiéndole la gloria de su conquista á Cesar; resistiéndose á Viriato (los celtas) en tal forma, que consentían ver morir de hambre y necesidad á sus hijos y mujeres que entregarse al sitiador Viriato.

Mas tarde, en tiempo de los Godos, conservó su importancia, poderío, valorosidad y catolicismo, que mereció del Papa, por su valor óvigo y religiosidad, hacerla Sede episcopal.

Sugumbió sin embargo, á la morisma, después de la tremenda derrota del Guadalete, y no se libró del misero naufragio, como en general á toda la península Ibérica hasta el año 1245 en que la sacó de dicha dominación el bravo Jaime I de Aragón el «Conquistador». En 1341 se declaró por la «Unión» en que los nobles de Aragón y Valencia, juntamente con el pueblo se alborotaron por su libertad y fueros y el mas principal de sus jefes fué D. Lope de Luna, por tener el señorío de Segorbe y casado con doña Violante tía del Rey; era hijo de Daroca, do tenía sus reales; empero D. Fernando Rey de Aragón, desbarató y venció á los conjurados. Sucediose á estos alborotos, una gravísima peste (la bubónica de hoy) tanto que la reina de Aragón sin dejar sucesión murió en «Exérica» (Jérica) donde se retira el rey también por miedo á la peste.

En los primeros años del reinado de Carlos I los moriscos Segorbinos retirados en las escabrosidades de «Espadán» tomaron parte á favor de los «agormanados» de Valencia (1520) pero también fueron vencidos con su principal jefe, uno de los 13 capitanes ó síndicos de la «germania» por D. Alfonso de Aragón, Duque de Segorbe y vizrey de Valencia, triunfador en Villarreal, Castellón y Morella, ocurriendo el último encuentro, triunfal también, para el Duque de Segorbe en las inmediaciones de Murviedro (Sagunto).

Y para terminar su valiente historia (de Segorbe) cabe decir que se declaró dicha ciudad en la guerra de «Sucesión», conservándose siempre fideísimos y leales, por los «austrias» como era natural en los segorbinos, sufriendo también los desastres y amarguras de lucha tan prolongada, tocándoles perder, puesto que triunfaron los de la casa de Borbón; así como en la Independencia, tomó parte á favor del «alma» nacional, contra el batallador Bonaparte siendo saqueada villanamente, y en particular, su gótica Catedral por los soldados del mariscal Sanohet.

Tiene Segorbe, vistas panorámicas excelentes y muy extensas, especialmente desde el paseo llamado de «Sopeña» á la parte occidental y al mismo pié de su castillo árabe, ya en ruinas; dando vista hacia abajo al fertilísimo y tortuoso «Palancia» que casi la rodea y en los límites del horizonte, se ven los pueblos de Castellón á saliente y los de Altura, Viver, Caudiel y Benafar á poniente, y los picos de «Espadán» á su levante. Desde su magnífica Gloria, con inmensos abetos seculares, se domina por Levante su fructífera y hermosa vega, mejor dicho jardín, con las vistas de los montes de Estivella, Portaceli, y el llamado por los Segorbinos monte Mayor, en donde abunda la caza por su espeso bosque y pinar.

Disfruta la bella Segorbe de un clima benigno y sano y de atmósfera céntrica y apacible; sus calles son bastante rectas, anchas y limpias, en la moderna ciudad; tortuosas, algo estrechas y empinadas en la parte antigua; posee abundantes, potables y buenas aguas y una Casa Consistorial magistosa, que dá acceso á un piso principal, amplia y doble escalera, instalada en anhelosa plaza; su salón de sesiones grande, con artesanos su techo de mérito y mucho valor, forma cuerpo con el magnífico Casino Segorbinos, cuyos techos también son artesanos algunos de ellos; edificio que perteneció á los Duques de Medina-Celi, hoy propiedad de la ciudad ecletana ó celtibera.

Empezándose están las Escuelas-Modelos de su grupo escolar en la parte oriental de la ciudad y con vistas á la carretera del Estado de Valencia á Toruel, que atraviesa á Segorbe en toda su longitud de Este á Oeste y por su parte central. En la misma Gloria se alza esbelto un buen teatro.

Cuenta con su gótica Catedral (Sede vacante hoy) de amplia y anhelosa nave, con techo elevadísimo en la que se admiran frescos preciosos del célebre pintor segorbinos José Camarón que floreció por el 1770 y murió en 1803; fué director de la Academia de San Carlos de Valencia y figura en el Museo de Madrid, muy bella su «Dolorosa». El coro, cuya sillería es de inculcable valor artístico, con 43 bajo relieves meritísimos, hecha por el escultor y arquitecto Nicolás Camarón, hermano del pintor. Haciéndonos notar estas preciosidades el Doctor y sabio orador esgrado don Jaime Pajarón, Vicario Capitular. Encierra dicha Catedral una sala «Capitular» con reliquias y trabajos artísticos nunca bien ponderados, de mucho interés y precio, como el «Libro Capitular» hecho á mano de una primorosa factura; un altarito portátil de dos hojas con pasajes en miniatura y de un fino esmalte, de la muerte y pasión del Señor; como así mismo, ricos ternos de oro y sedas y de alhama de plata y oro riquísimos por su antigüedad y precio; joyas que nos hizo ver el muy ilustre, erudito y sabio Doctor D. José Plasencia, canónigo Penitenciario de la susodicha Catedral.

El Seminario Conciliar, cuyo fundador fué el caritativo D. Pedro Miralles, en la época de Carlos III, es materialmente régio, debido á las iniciativas y mejoras de un celoso Rector y dignísimo Canónigo D. Marcelino Blasso y del sabio Catedrático, profundo teólogo y no menos dignísimo Doctor D. José Sole, Canónigo Dotoral; posee el Seminario un precioso oratorio privado y una magnífica iglesia, muy bonita y del mas puro estilo «barroco» con su elevada cúpula y seis magníficos ventanales y ocho capillas laterales en donde se admira la talla primorosa del escultor Camarón y en la primera, inmensa tía á su altar mayor y en el lado izquierdo se advierte enseguida una famosa «Pietà» de un padre cartujo, alemán, obra del principio del siglo XVIII.— Magníficas aulas, patios de recreo, hermoso jardín, y un soberbio comedor ó refectorio, en donde los seminaristas, que en la actualidad hay un centenar, por más que así que de baldé, se los mantienen.

LOS QUE VENDEN MAS BARATO
Manoplas y Guantes de todas clases
Grandes novedades en Boás de Mongolia y Golas de pluma de Cisne
EL NUEVO COMERCIO DE TEJIDOS DE
G. Chermá, 52 Rubio, Arteroy y García Castellón

El palacio episcopal muy espacioso y cómodo es también digno de mencionarse como asimismo el Hospital, cuyo servicio de Medicina y Cirujía está á cargo del digno Titular D. Fernando Jover. También tiene Segorbe, casa de Misericordia, escuelas municipales y particulares, conventos de frailes y monjes; un hermoso y extenso Mercado; dos ó tres grandes cafés; trinquete de pelota, varias fondas y espaciosas y cómodas posadas.

Sus industriss son varias, alfarerías, sierras y telares hidráulicos, fábricas de aguardiente, papel, hilados de seda y algodón y comercios suntuosos, elegantes y atractivos.

Este, Sr. Director es, la Segóbriga que vimos el lunes próximo pasado en compañía del Excmo. Sr. D. Tiburcio Martín, Presidente de la Diputación provincial, de D. Manuel Sorribas afamado pintor castellanense, D. Narciso Simon, diputado provincial, D. Evaristo Piquer y el doctor Gallur, invitados y acompañados por el culísimo Alcalde de Segorbe D. Luis Salas, de los doctos abogados Sres. Gimenez, Novella y Vicente, Sres. Adrian, Navarrete, Salas y algunos otros segorbinos cuyos nombres sentimos ignorar todos los que, después de estas visitas y escursión, á la hermosa ciudad estubiera, fueron obsequiados por los Sres. Gimenez y Salas á un soberbio banquete dispuesto en el escañonario del Teatro segorbinense, en el que, como es de rigor y rubrica, y en su final inició los brindis el Alcalde Sr. Salas, saludando profundamente y cariñosísimamente al digno Presidente de la Diputación Provincial y amigo de la infancia Excmo. Sr. D. Tiburcio Martín; siguiéndole en el uso de la palabra con fogosa frase, el Sr. Gimenez (D. Manuel) que dedicó un expresivo recuerdo á nuestro querido diputado á Cortes D. Juan Navarro Reverter Gomis, como asimismo al ex-Ministro y Senador del Reino D. Juan Navarro Reverter. Idénticamente el Sr. Novella en cortada y elocuente palabra dió la bienvenida al Sr. Presidente de la Diputación recordando al inolvidable jefe del partido conservador Excmo. Sr. D. Victorino Fabra, rogando á la vez á D. Tiburcio Martín mirase con celo, los intereses de la provincia de Castellón y especialmente los del distrito de Segorbe. Así también, con feliz frase, el Sr. Piquer, de Viver, dió el parabién al Sr. Presidente, asociándose en un todo á las manifestaciones de adhesión, entusiasmo y cariño de todos los que le habían precedido en el uso de la palabra, no solo al señor diputado del Distrito de Segorbe-Viver el Sr. Reverter, sino que la hacía aquella su manifestación de entusiasmo al amigo también de su infancia Sr. Martín.

El Sr. Sorribas, de Castellón, no solo nos sorprende con su pincel, sino que tributa elogios y entusiasmos verdaderos á los buenos y fieles hijos de Segorbe-Viver, si que también brinda por toda la provincia, revelándose tan buen pintor como inspirado vate del buen decir de la lengua castellana y de pura dicción cervantesca.

En correcta y límpida frase, emocionado y con la benevolencia, seriedad y posesión del que tantos años, sabe hablar en estrados de la Audiencia, y que tanto le caracteriza, se levantó el dignísimo Presidente de la Diputación y resumió los elocuentes discursos de los Sres. Salas, Gimenez, Novella, Piquer y Sorribas, con que los saludaban y alentaban, para que unidos todos, sincera y fraternalmente, poder seguir las huellas de los insustituibles señores de Fabra, que por desgracia del partido y de la provincia, dejaron ya de existir, añadiendo: que la unión es fuerza y esto lo demuestra la Naturaleza, la Ciencia y la Historia; la primera, al reunirse una gota de agua á otra, forma el arroyuelo, la unión de estos con otros manantiales, el grande arroyo y todos unidos el caudaloso y fertilizante río. La Ciencia nos lo demuestra, que la unión es fuerza, con los grandes explosivos, que merced á la unión de substancias diferentes producen la dinamita, la nitroglicerina, la melinita y actualmente la amanita última palabra de la fuerza explosiva. Y la Historia nos lo demuestra, decia, recordando los hechos de la grande Roma con sus Horacios y Curiacios, el hecho de Cayo Mucio Sevola, Grecia, Esparta en la antigüedad. Y en nuestro pueblo, Numancia y Viriato; Sagunto y Anibal nombres y hechos que nunca se olvidarán en la historia universal.

Así pues, continuó, es recomiendo la unión más eficaz para que con la ayuda y cooperación vuestra, como monárquicos, acordemos, los que por nuestro elevado sitio, aunque inmerecido, podamos hacer tanto el bien de la patria obvia, cuanto el engrandecimiento, el bienestar y esplendor

vigoroso de nuestra Patria grande ó sea el de España. Y dando un viva al Rey, otro á la provincia de Castellón y otro que se contestó vibrante y atronador de: ¡Viva Segorbe! Un aplauso cerrado y largo coronó tan hermosa como sentida peroración.

Doy por terminado, este largo escrito, señor Director, sintiendo el que mi pluma no diga ó haya interpretado fielmente, las ideas levantadas, el espíritu de concordia, la elocuencia, talento y dotes que reúnan los oradores y las doctísimas personalidades que hicieron exposición de sus sentimientos altamente patrióticos, con palabra tan fruída, bella y sincera; perdonémosle estas personas y V. señor Director, en gracia de mi buen deseo y buena voluntad.

De V. affmo. siempre s. p. q. s. m. b. J. G. N. Segorbe-Viver 27 noviembre 1907.

Ecos de la provincia

NULES Se han inscrito á la «Semana Social de Valencia» los Rdos. Sacerdotes D. Bernardo Frasnó, D. Vicente Llombart, Coadjutor, y D. Basilio Champel, Secretario de la Floreciente Cooperativa Nulesense y además el gran propagandista y aventajado joven D. Luis Lucía.

—Hácese muchas ventas de naranjas, pudiendo asegurar que nunca se ha visto el movimiento de este año, pues tenemos más de 14 almazenas confeccionadas.

—Trabájase con mucha actividad en las obras que se están haciendo en la iglesia parroquial.

—Ha ingresado como Probenia de la Comunidad de Clarisas una joven natural de Chodos.

SALSADELLA Por hurtar aceitunas de la finca de Bonifacio Roseli Oviol han sido detenidos Francisco Paul Roda y Vicente Segarra García.

ALTURA Estando extrayendo arena en una finca de la partida «Fontanicas» el vecino de esta Miguel Salvador Rodríguez se desprendió una porción de terrenos sepultándole.

El infeliz labrador fué extraído ya cadáver.

Vida Municipal

Se ha remitido al Sr. Gobernador civil certificación parcial de las actas de las sesiones celebradas por el Ayuntamiento en los días 27 de septiembre y 27 de octubre últimos.

A la misma autoridad se le ha trasladado el recurso de alzada ante el ministro de la Gobernación ocupado de cuatro certificaciones contra la providencia dictada por el Sr. Gobernador civil á los presupuestos municipales para el año 1908.

Los contadores de Madrid valen 65 pesetas. En Castellón se exige á los abonados benévolo que han instalado el contador 075 pesetas mensuales de alquiler que multiplicado por los 12 meses del año suman 9 pesetas, de modo que el contador que aquí dá la empresa debe valer 150 pesetas!!!

A los abonados que la empresa obligó á poner limitacórrientes supongo que al ponerles ahora contador so les habrá reintegrado del importe del primero. Es lo justo.

¿Qué se han hecho de aquellas perillas que la empresa dió en un principio? ¿Qué duraban demasiado?

Soy demasiado extenso. Si puedo mañana continuaré suministrando datos históricos de la empresa.

Suyo afectísimo s. s. OTRO ABONADO. Castellón 28 noviembre 1907.

El Mercantil Valenciano llegado hoy á nuestra capital, dedica su primer suelto de oronía á pintar con vivos colores y toda clase de detalles, una catástrofe ferroviaria que estuvo á punto de ocurrir en esta Estación del Norte en la tarde del miércoles, á la llegada del tren expreso.

Nosotros hemos procurado informarnos en lo que hubiera de cierto sobre el particular y hemos sacado la plena convicción de que por esta vez se ha sido sorprendida la buena fé del apreciable colega valenciano.

El hecho á que debe referirse el suelto en cuestión, no rovió importancia y ocurrió á diario en todas las estaciones en donde como en la nuestra hay mucho movimiento.

Nos parece la idea buenisima y cuento aquella Sociedad con nuestro absoluto concurso.

Estos días hemos recibido muchas cartas de abonados á la luz eléctrica que no publicamos, pues todas coinciden en una misma opinión; que se respete lo contratado entre la compañía y los abonados cuando se instaló la luz.

Publicamos por los datos históricos que contiene la siguiente carta:

Sr. Director de LA PROVINCIA. Aplaudo la campaña de ese diario en lo de la luz eléctrica y ruego publique esta carta con datos históricos de los que se podrá sacar prudente enseñanza de lo que fué, es y será en sus relaciones con los abonados de Castellón la empresa de luz eléctrica de la Sra. Viuda de Estela, Bort y Compañía.

Todos conocemos los trabajos y titánicos esfuerzos que hizo en Castellón antes de instalarse la luz el representante de aquella empresa Sr. Esparducer, buscando abonados, poniendo en juego todas sus relaciones de parentesco y amistad para que todos facilitáramos la instalación de la compañía figurando entre sus abonados y cedéndoles tejados y fachadas para los cables. Los elementos oficiales y particulares dieron á la empresa todo género de facilidades y esta pudo tender á placer sus cables ahorrando los muchos cientos de miles de pesetas.

El Sr. Esparducer que á la empresa de la luz le había dado una fortuna, fué separado de aquella compañía y murió pobre en Valencia dejando una familia sin amparo alguno; con los abonados corriendo la empresa con igual gratitud que correspondió á aquel empleado al que debía en absoluto los pingües beneficios que obtiene la sociedad de luz.

No nos separa la compañía de mansos abonados porque nos iremos nosotros con la música á otra parte y se quedará la empresa con sus flamantes contadores que deben ser obra de Eibar con sus incrustaciones á juzgar por el precio que á lo portugués se les asigna; pero si no hacemos causa común no sería extraño que en esa penetración pacífica que la empresa está haciendo con los abonados, siguieran al 10 por 100; limitacórrientes y contadores, la exigencia de que pagásemos cuantos desperfectos ocurran en esa presa donde basta que pase un gato para que venga una interrupción.

Y aunque no sea del caso que aquí se trata, ya que aquí vamos á que la empresa respete los contratos que se hicieron cuando se instaló la luz, bueno será para dar muestra de la explotación que se propone la empresa, consignemos los siguientes datos:

El artículo 38 del Real Decreto del Ministerio de Fomento de 25 de octubre último dice que el interés que devengará el capital será del 6 por 100.

Los contadores de Madrid valen 65 pesetas. En Castellón se exige á los abonados benévolo que han instalado el contador 075 pesetas mensuales de alquiler que multiplicado por los 12 meses del año suman 9 pesetas, de modo que el contador que aquí dá la empresa debe valer 150 pesetas!!!

A los abonados que la empresa obligó á poner limitacórrientes supongo que al ponerles ahora contador so les habrá reintegrado del importe del primero. Es lo justo.

¿Qué se han hecho de aquellas perillas que la empresa dió en un principio? ¿Qué duraban demasiado?

Soy demasiado extenso. Si puedo mañana continuaré suministrando datos históricos de la empresa.

Suyo afectísimo s. s. OTRO ABONADO. Castellón 28 noviembre 1907.

El Mercantil Valenciano llegado hoy á nuestra capital, dedica su primer suelto de oronía á pintar con vivos colores y toda clase de detalles, una catástrofe ferroviaria que estuvo á punto de ocurrir en esta Estación del Norte en la tarde del miércoles, á la llegada del tren expreso.

Nosotros hemos procurado informarnos en lo que hubiera de cierto sobre el particular y hemos sacado la plena convicción de que por esta vez se ha sido sorprendida la buena fé del apreciable colega valenciano.

El hecho á que debe referirse el suelto en cuestión, no rovió importancia y ocurrió á diario en todas las estaciones en donde como en la nuestra hay mucho movimiento.

El expreso de Barcelona entró en andenes á la hora reglamentaria por el paso á nivel del paseo de Morella, momentos antes se había dado la salida al mixto de Valencia que salió de la estación por la vía general ó sea la misma por donde entraba el expreso; pero cuando éste entraba en agujas por el

paso á nivel de Morella, el mixto había rebasado ya el de la carretera de Alcora.

Carece, pues, de fundamento el relato del viajero á que se refiere El Mercantil. Ni los pasajeros del mixto ni del expreso se dieron cuenta del peligro que según el aludido viajero corrieron. Y es falso que el expreso parase á tres metros del mixto pues como dejamos dicho cuando el primero entraba en agujas, el mixto ya estaba fuera de ellas.

La floreciente Cofradía de San Francisco Javier de Torroblanca ha confiado los sermones de fiestas que se celebran en el mes de diciembre al Sr. Economo de Nules don Bernardo Frasnó.

En los escaparates de los comercios de los Sres. Rodriguez, Peña y Tárrega y Nos hemos visto expuestos varios cuadros debidos al pincel del Sr. Martínez Checa.

La mayoría de ellos entran de lleno en el género que cultiva con prodección el maestro: son preciosos lienzos que confirman una vez mas la justa fama que goza como pintor de flores.

Los otros son varias vistas de la invidiada villa de Lucena, con sus empinadas y tortuosas calles, pintadas á pleno sol.

Felicitemos al incansable artista por estas nuevas manifestaciones de sus fecundos pinceles.

Hemos tenido el gusto de saludar al ilustrado subdelegado de Medicina del distrito de Lucena nuestro querido amigo D. Antonio Nebot.

La Academia de ciencias de París, ha otorgado el premio Brant por sus trabajos de microbiología, al ilustro Dr. D. Jaime Ferrán.

Esto avalora mucho los méritos científicos que concurren en el aventajado Dr., á quien calurosamente felicitamos.

Un distinguido superior de nuestro periódico, persona de vastísima ilustración y competencia nos remite desde Viver la bien escrita crónica de la excursión realizada por nuestro querido jefe el Excmo. Sr. D. Tiburcio Martín, que con sumo gusto publicamos.

Continúan viéndose concurridísimos los cinematógrafos del Teatro Principal y de la plaza de Castellón.

En este último dada la inverosímil rebaja de precios las sesiones se cuentan por llenos.

En los dos se anuncian para hoy nuevas y atractivas películas.

Las fuerzas del Regimiento de Tetuán se han fogueado hoy en la vecina playa.

Esta tarde á las cinco estaban de regreso las fuerzas desfiliando por las principales calles de la capital á los acordes de un brioso pasodoble felizmente interpretado por la brillante banda del Regimiento.

Al mando de la fuerza iba el bizarro coronel Sr. Ayala.

Ha terminado sus trabajos la Comisión designada por el ministerio de Fomento para estudiar la enfermedad del poll-roig en las provincias de Levante.

Dióha Comisión, compuesta del director de la Granja de Valencia y de los ingenieros agrónomos de Murcia y Málaga, se ocupa en la actualidad en redactar la Memoria que ha de formular como resultado de las experiencias; pero interin se imprime y se da á la publicidad, podemos adelantar, algunos datos que son de utilidad para los agricultores.

Las experiencias han sido hechas en Valencia, empleándose el ácido cianhídrico, fórmula de Martí (Compuesta de aceite pesado de alquitrán, jabón de fosa ó pesacado, sosa cáustica y aceite de fosa), los polisulfuros (que se obtienen hirviendo durante tres ó cuatro horas, cal apagada con azufre y añadiendo agua á la masa) y mezclas de petróleo con sosa.

La Comisión desechó, desde luego, las mezclas de petróleo, admitiendo las tres primeras fórmulas.

El procedimiento del ácido cianhídrico presenta el inconveniente de no poderse usar por personas que no conozcan perfectamente su manejo, por ser un tóxico para la especie humana, habiendo necesidad de cubrir completamente el árbol para producir en su interior los vapores.

Los insecticidas líquidos tienen la úñja desventaja de que no atacando directamente al insecto éste no muere, como ocurre con el ácido cianhídrico; á cuyos vapores mueren todos.

El costo de cada uno de estos procedimientos quedará suficientemente detallado en la Memoria que á la mayor brevedad se publicará por la Dirección general de Agricultura.

Mañana se cumple el primer mes del fallecimiento de la angelical señorita María Pachés Molner, idolatrada hija de nuestro querido amigo el ilustrado médico D. José, y como verán nuestros lectores por la escuela que en lugar preferente publicamos, todas las misas que de media en media hora se celebrarán en la capilla de Nuestra Señora de los Dolores, de Santa María con exposición de S. D. M., serán aplicadas en sufragio de su alma.

Sus amantísimos padres y distinguida familia agradecerán á sus relaciones la asistencia á algunos de dichos actos religiosos, que nosotros no dudamos se verán sumamente concurridos.

El Sr. Director del Heraldo de Castellón ha tenido la atención, que agradecemos, de invitarnos á la reunión que mañana celebrará la comisión provincial de la Cruz Roja en las oficinas de dicho periódico.

Ostras frescas á dos reales docena. El próximo domingo, merluza, besugo y almejas del Cantábrico. Casa Tárrega, Constitución 36.

Mañana á las siete de la tarde se reunirá en las oficinas del Heraldo la Cruz Roja para preparar la extraordinaria de diciembre en que se habrá de elegir la nueva Junta, según el Reglamento de dicha benemérita institución puesto en vigor recientemente.

Mañana comenzará en Santa Clara el solemne novenario y Cuarenta Horas que la Asociación de la Felicitación Sabatina á María Inmaculada en testimonio de amor á Jesús Sacramentado, implorando de la Divina Gracia, por mediación de su Excelsa Patrona la Purísima Concepción, la conversión de los pecadores.

A las ocho de la mañana Misa rezada con acompañamiento de harmonium. — A las cinco de la tarde, expuesta S. D. M., se dará comienzo al Novenario en la siguiente: 1.ª.—Se cantará el «Magnífic»; terminado éste se harán las meditaciones propias del día y después la Felicitación Sabatina. Seguirá el sermón, por D. Enrique Sanchois terminado el cual se cantarán los gozos á la Inmaculada, finalizando con Solemne Reserva.

Muy en breve y por iniciativa del ilustrado ingeniero D. José Serrano Lloveras se procederá á la instalación en el puerto de una estación meteorológica.

Según nuestras noticias constará de los necesarios aparatos para realizar cuantas observaciones tengan interés con las variaciones atmosféricas.

La junta de Obras del puerto ha aprobado el proyecto del Sr. Serrano Lloveras y dentro de muy pocos días quedará la instalación terminada.

A la hora de cerrar esta edición se reunió el Ayuntamiento para celebrar sesión ordinaria de segunda convocatoria.

BOLETIN RELIGIOSO

Santos para mañana. — Santos Andrés apóstol y Troyano obispo y confesor y Santos Justina y Manra vírgenes y mártires. La misa y oficio divino son de San Andrés, con rito doble de segunda clase y color encarnado.

CULTOS Santa María.—A las nueve misa Convencional y á las siete de la tarde, rosario y ejercicios espirituales solo para hombres.

Santa Clara.—Soleme novenario á la Inmaculada Concepción. Por la mañana á las ocho misa rezada con acompañamiento de órgano y á las cuatro y media el ejercicio del novenario con sermón por el Reverendo Sr. D. Enrique Sanchois, Economo de la Parroquia de Sto. Tomás, de Valencia.

TOS se cura radicalmente con el BALSAMICO SAN FELIX. De venta exclusiva en la farmacia de su autor H. Fabra, San Félix 19.—Castellón.

OBRA PREMIADA.—«Intereses económicos, agrícolas, industriales y mercantiles de Castellón, con la historia del Puerto del grao y del periodismo provincial» con ocho fotografías de personajes de Castellón. Precio: 3 pias. De venta en las librerías de Boix y Rovira y Escultor Vialand 81-82-83-84-85-86-87-88-89-90-91-92-93-94-95-96-97-98-99-100.

Edm

Se enc en casa de

Nota importa

Se ruega al publi examinar los bordados tices, p mto vainica, etc

DOMESTICA la misma que se emple labores de ropa blanca Máquinas para to

Aud

Esta mañana se del Jurado, del dis instruida contra el D. Ramiro Padilla falsedad de docum

Practicada la pru ninguna responsa por ello el Ministri por el Teniente Fis ha retirado la acusa un sobrio informe satisfaciencia á nuest quien ha visto esta los errores que oca

La defensa del pr á nuestro querido a gado, D. Norberto R mos, por el feliz re causa que se seguía

De sc

En la iglesia parro de Valencia, se cele matrimonial de nues Viento Adelí Garcí

guió la Srta. Nieves política de nuestro e rioso oficial de esta Bas Gil.

Con este motivo bito valiosos regalo lecciones.

Para asistir á la b ciudad de Turia gra y amigos de los novi Felicitamos á los fu nis, deseando á los fu terminable luna de m

Noticias

Han sido autoriza fiestas que el día 4 de lanueva de la Reina s

El Sr. Delegado ha tes pagos para el pró bre.

Día 2.—Montepío m ratorios y jubilados. Día 3.—Retirados. Día 4.—Todas las n

A LOS HE (TRENE)

Ofrecer dinero en pompo ó garantía de la bondad de rido recurso entre charlatan dad de los enfamosos viviendo pan emasado con el engaño

El saber y el mérito sol honrada y cumplidamente. Desconfiad pues de esos q que se os promete curar vuest único de aumentar las gana los bragueros.

Exigid á esos vividores q listas ó inventores; dónde ha sido su maestro y qué título j der manejar las vísceras de l de ser víctima de esos intrus de lucro en equidarse en el p médica para perpetuar á man

José

Quirjano especialista en la c to años de práctica entre la c na y su establecimiento en R capital tras 9 años de visitari mensado por el buen concei horreo médicos y por el testif las, continuará visitando en C m el Hotel de la Paz (antes «Bragueros» de todas clases to para la curación ó retencio

ESPECIALIDAD EN B TIRANTES OMOPLATI curas de espaldas.

HORAS DE C De nueve á una y de tres á la noche.

La C

# Edredones, Cuadrantes, Peletería,

## Capas Caballero, Blusas punto, en grandes colecciones y precios baratísimos

# GUAITA Y COLOMER

G. Chermá, 52  
CASTELLÓN

Se encuentran  
en casa de

Nota importante: 2.000 docenas pañuelos hilo 3/4 (grandes) jareta a 15 reales docena. (Estos pañuelos son de saldo verdad).

Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos los estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina DOMESTICA BOBINA CENTRAL. La misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares. Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

# MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos a pesetas 2'50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

## Compañía Singer DE Máquinas para coser

Establecimientos para la venta: CASTELLÓN: González Chermá, 33. BURRIANA: 2 Plaza Cervantes, 2.

### Audiencia

Esta mañana se ha visto ante el Tribunal del Jurado, del distrito de Luena, la causa instruida contra el vecino de dicha villa, D. Ramiro Padilla, acusado del delito de falsedad de documentos públicos. Practicada la prueba, se ha patentado la niaguna responsabilidad del procesado, y por ello el Ministerio público, representado por el Teniente Fiscal, D. Salvador Guillem, ha retirado la acusación que ha razonado en un sobrio informe que habrá servido de satisfacción a nuestro amigo el Sr. Padilla quien ha visto esta mañana desiparse todos los errores que ocasionaron su proceso. La defensa del procesado estaba confiada a nuestro querido amigo el ilustrado abogado, D. Norberto Ferrer, a quien felicitamos, por el feliz resultado obtenido en la causa que se seguía al amigo Padilla.

### De sociedad

En la iglesia parroquial de San Bartolomé de Valencia, se celebrará mañana el enlace matrimonial de nuestro querido amigo don Vicente Adell García, cuxiliar de este Registro de la propiedad con la bella y distinguida Srta. Nieves Sanis Almeida, hermanita política de nuestro excelente amigo el laborioso oficial de esta estación telegráfica don Bas Gil. Con este motivo los novios han recibido valiosos regalos de sus numerosos relaciones. Para asistir a la boda han marchado a la ciudad de Turia gran número de parientes y amigos de los novios. Felicitamos a las familias de Adell y Sanis, deseando a los futuros esposos una interminable luna de miel.

### Noticias oficiales

**GOBIERNO CIVIL**  
Han sido autorizados para celebrar las fiestas que el día 4 del próximo mes en Villanueva de la Reina se habían anunciado.  
**HACIENDA**  
El Sr. Delegado ha dispuesto los siguientes pagos para el próximo mes de diciembre.  
Día 2. - Montepío militar y civil remunerados y jubilados.  
Día 3. - Retirados.  
Día 4. - Todas las nóminas y retenciones.



### A LOS HERNIADOS (TRENKATS)

Ofrecer dinero en pomposos anuncios como prueba de garantía de la bondad de cualquier aparato, es soco-rido recurso entre charlatanes que explotan la credulidad de los enfermos viviendo a expensas de ellos de un amasado con el engaño y la superchería. El saber y el mérito solo con hechos se acredita honrada y cumplidamente. Desconfiad pues de esos anuncios rimbombantes en que se os promete curar vuestras hernias con el objeto único de aumentar las ganancias triplicando el valor de los braguetos. Exigid a esos vividores que se dan título de especialistas é inventores; dónde han hecho prácticas, quién ha sido su maestro y qué título justifica su aptitud para poder manejar las vísceras del vientre sin correr el riesgo de ser víctima de esos intrusos que no vacilan por afán de lucro en escudarse en el prestigio de la digna clase médica para perpetrar á mansalva sus fechorías?

### José Pujol

es un especialista en la curación de las hernias con 20 años de práctica entre la casa Clauselles de Barcelona y su establecimiento en Reus, muy conocido en esta capital tras 9 años de visitarla todos los meses recomendado por el buen concepto que de él tienen los señores médicos y por el testimonio de las curas realizadas, continuará visitando en Castellón el 29 de cada mes en el Hotel de la Paz (antes «Igualadina»). «Braguetos de todas clases lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas ó rebeldes que sean». ESPECIALIDAD EN BRAGUETOS DE caucho para la pronta curación de los tiernos infantes. TIRANTES OMOPLATICOS para corregir la curvatura de espaldas. HORAS DE CONSULTA De nueve a una y de tres a siete, saliendo en el correo de la noche. Los demás días en su establecimiento «Otopedico» de Castellón. La Cruz Roja REUS - MONTEROLS - REUS

### Noticias telegráficas

(Servicio de la mañana) Madrid 28. VALLADOLID  
**Algaradas estudiantiles**  
Continúan los estudiantes sus alborotos diarios, ayer se reunieron en la Universidad y su manifestación se dirigió al Instituto. Ante la actitud hostil de los escolares, el director de este último centro suspendió las clases. Los de la Facultad de Medicina asistieron todos a las aulas, y de los de Derecho dejaron de entrar los de los primeros cursos. Créese que hoy quedará solucionado el conflicto.

TARRAGONA  
**Falsificadores descubiertos**  
Se ha descubierto un depósito de moneda falsa, habiendo sido detenidos siete individuos. También se hallan complicados en este asunto el cajero de una importante casa de banca, el hijo de una familia riquísima, llamado José María Jacinto Herrero, un cobrador de la referida casa y un cobrador de los tranvías. Créese que la falsificación tiene muchas ramificaciones.

BARCELONA  
**El proceso del terrorismo**  
Se ha declarado concluso el sumario de la causa llamada del terrorismo. Consta de 5.087 folios, tres grandes volúmenes y catorce sumarios de otros tantos atentados. BILBAO  
**Estaña de un automóvil**  
El duque de Sotomayor vendió un automóvil a D. Saturno Aragón, de Logroño, que a su vez lo vendió a Garnier, dueño del garage de San Sebastián. A los pocos días se presentó en el garage un individuo llamado Jaime Doblosse, pretendiendo comprar un automóvil. En principio quedó concertada la venta de aquel automóvil, por la cantidad de 10.000 pesetas. Garnier tuvo necesidad de salir para París, y sabedor de esto Doblosse le pidió que le dejase el automóvil para probarlo durante los días que Garnier permaneciese fuera. Como garantía Doblosse estaba dispuesto a entregar 20 obligaciones de la Compañía francesa Teuster. Garnier accedió, tomó, las veinte obligaciones y entregó el automóvil. A su regreso de París se ha enterado con sorpresa que el automóvil ha sido vendido al dueño del garage Vizcaya, de Bilbao. Ha sospechado que había sido víctima de un timo, y al dar a examinar las obligaciones ha sabido que éstas han caducado, y es por lo tanto nulo su valor. Garnier ha venido a Bilbao, denunciando el hecho al juzgado, que se ha incautado del automóvil. Doblosse ha desaparecido. MADRID

**Concurso de globos**  
El Aéreo-Club de Madrid va a tomar gran impulso, y sus socios están dispuestos a que ocupe la presidencia del mismo el capitán Kindelan. Además está organizando para la primera quincena del mes próximo un concurso de distancia, en el que tomarán parte quince aerostatos. **Relator condenado**  
La Audiencia de Madrid ha condenado a tres años y cinco meses de prisión correccional al relator del Supremo D. Heliodoro Rojas. El día 30 del mes próximo comparecerá de nuevo ante la Sala, acusado por el fiscal del tribunal referido como defraudador de varios miles de pesetas. **Los alumnos de Ingenieros**  
Una comisión de alumnos de las escuelas de Ingenieros ha visitado al Sr. Gonzalez Besada y al director general de Obras públicas para rogarles que las próximas vacaciones de Navidad duren 25 días. El ministro se ha mostrado decidido a acceder a la petición, como premio a la aplicación y constancia en asistir a clase de los indicados alumnos, y en atención también a que muchos tienen sus familias en las islas Baleares.

**Por teléfono**  
Servicio especial de «La Provincia», PRIMERA CONFERENCIA Madrid 29, 19'10. De política Hoy han continuado los comentarios sobre la actitud que han adoptado los solidarios contraria al acto patriótico que se dió a lugar en la Cámara popular.

Habíase dicho que los solidarios se reunirían en las primeras horas de esta tarde en el Congreso para concretar su actitud y repartirse los turnos en la defensa de las enmiendas que se proponen presentar al proyecto de reorganización de la Armada, pero no se han reunido ni se ha visto un solidario en los pasillos del Congreso, lo cual también ha dado origen á muchos comentarios. **Firma de Marina**  
De Londres se ha recibido la firma de Marina que se reduce a lo siguiente: Disponiéndose caso en el mando del departamento marítimo de Cádiz el contra-almirante Sr. Vinierra y nombrando para sustituirle al de igual graduación D. Emilio Santaló. Nombrando vocal del Centro Consultivo de la Armada al contra-almirante D. José Morgado. Relación de cruces y cambios de destinos. **Tribunal de exámenes**  
Han sido nombrados para constituir el tribunal de exámenes para el ingreso en el cuerpo de policía, el general Puente, el coronel del 14º tercio de la guardia civil señor Coelis y D. Tomás Almunia. **En Argelia**  
Despachos oficiales confirman que los benianenses franquearon de nuevo ayer mañana la frontera, en número de algunos miles, atacando un puesto francés que se halla a 6 kilómetros de la misma; los soldados se defendieron bien, pero ante la impetuosidad del ataque, se vieron obligados a replegarse y a pedir refuerzos. Concentrados éstos, tomaron entonces los franceses la ofensiva, rechazando a los invasores hasta mucho más allá de la frontera; las pérdidas de los franceses fueron diez muertos, entre ellos un teniente, y seis heridos. Las autoridades de la región han tomado ya las más enérgicas medidas para castigar con todo rigor y lo más rápidamente posible las audaces agresiones de los indígenas; el combate anterior duró desde las diez de la mañana hasta las cuatro de la tarde. **La catástrofe de «Riudecañes»**  
El ministro de Fomento ha ordenado al ingeniero Sr. Merelo que facilite datos y cuanto sea necesario al ingeniero militar señor Cervera y a cuantos se dediquen a estudiar las causas que motivaron la catástrofe de «Riudecañes». Así mismo ha dado órdenes al Sr. Besada encaminadas a evitar que la compañía del Norte borre las huellas del origen de aquella catástrofe. **Los exportadores**  
Los exportadores de fruta de la comarca de Alcira están disgustadísimos con la compañía del Norte que por no facilitarles material de transporte se ven imposibilitados de dar salida a la fruta que destinan a la exportación. Se proyecta la celebración de actos públicos de protesta con el fin de que el gobierno obligue a la empresa del Norte que atienda las justas quejas de los exportadores. **Puente denunciado**  
En el ministerio de Fomento se han recibido algunas denuncias contra el puente de la línea del Norte que atraviesa el río Júcar, porque amenaza hundirse dado el mal estado en que se encuentra. **La «Gaceta»**  
«La Gaceta» publica un anuncio declarando limpias las procedencias del puerto de Orán. Real Orden relativa a la higienización de los puertos de Africa. **Ayuntamientos que dimiten**  
De Gijón comunican que hoy se reunirá el Ayuntamiento en pleno para dimitir, por no haber atendido el gobierno las aspiraciones de aquella población en lo referente a los ferrocarriles estratégicos. Se dice que hará lo propio el Ayuntamiento de Avilés. **De Marruecos**  
Casablanca.—El globo militar ha hecho varios ascensiones, desobruciendo en la dirección de Sid-Aisa un campamento marroquí compuesto de unas 800 tiendas. Reina gran agitación entre la mehabla de Muley-Hafid. Tánger.—Los funcionarios marroqueños y

la población indígena no prestan gran interés a los combates desarrollados últimamente entre las tropas francesas y los marroqueños de la frontera argelina. **Conferencia**  
El próximo lunes, el Sr. Moret dará una conferencia en la Asociación de la prensa. El tema versará sobre el régimen municipal en las diferentes naciones. **Detalles de la catástrofe de Bilbao**  
Van llegando detalles de la catástrofe ocurrida ayer tarde en los astilleros del Nervión onclavados en Sestao (Bilbao) en la que murieron dos obreros y resultaron además siete heridos de gravedad y otros muchos leves. La explosión de la caldera que motivó la catástrofe se oyó a varios kilómetros de distancia. Sobre la techumbre de muchos departamentos, talleres inmediatos al en que ocurrió la explosión, cayó una formidable lluvia de ladrillos y tubos de hierro forjado que la fuerza expansiva arrojó por los aires como si se tratara de ligeras plumas. La explosión llevó todo el revestimiento exterior del taller donde estaba instalada la caldera causa de la catástrofe. Los dos cadáveres que la explosión dejó en el departamento de calderas, en sitio inmediato al de la caldera que hizo explosión, fueron hallados horriblemente mutilados. Uno de los cuerpos de los infelices obreros, tenía la cabeza separada del tronco. Aquella se encontró a considerable distancia del cuerpo a que pertenecía. Este era el de un anciano de setenta años, encargado de la picadura de calderas. El otro muerto fue un jovenito de diecisiete años, ocupado también en la misma faena de picar. Su cuerpo quedó montado sobre otra caldera inmediata, con los ojos completamente fuera de las órbitas y horribles heridas que habían dejado mutilado todo su cuerpo. De los siete heridos graves que la catástrofe produjo, uno de ellos está agonizando con horribles lesiones en todo el cuerpo. Hay además, como dejamos dicho, infinidad de heridos de pronóstico reservado y leves. Al ruido producido por la explosión se originó un pánico inmenso entre los centenares de obreros que tienen ocupación en los astilleros. Al ver entrar por los techumbres trozos de hierro y ladrillos, los operarios poseídos del instinto de conservación, buscaron refugio bajo los montones de las fraguas, en los tornos y en cuantos sitios podían. Un pobre anciano que estaba ocupado en la forma de una plancha de acero, cayó sin sentido al suelo, de la terrible impresión que le produjo el estallido de la caldera y el abrirse por encima de su cabeza la techumbre del taller, al propio tiempo que caía a sus pies un trozo de hierro de más de tres arrobas de peso. Al ruido de la explosión, de todos los alrededores de los Artilleros llegaron al sitio de la catástrofe paisanos, que empezaron los trabajos de salvamento y la recogida de los muertos y heridos. Las autoridades acudieron al poco rato de ocurrida la catástrofe, dictando las oportunas medidas para auxiliar a todos los heridos. Se suspendieron inmediatamente los trabajos en todos los talleres de los astilleros. La catástrofe ha producido inmensa consternación en Bilbao. **Ultima conferencia**  
Madrid 29, 19'10. **Congreso**  
A las 2'45 se abre la sesión. Preside el Sr. Dato. En el banco azul el Sr. Lacierva. En los escaños tres diputados. El Sr. Arias Miranda pide la construcción de algunos puentes en la carretera de Aranda del Duero. Como no se halla presente el ministro de Fomento, la mesa ofrece transmitir el ruego. Se formulan otros ruegos de escasa importancia y se entra en el orden del día. Reanúdase el debate sobre la reorganización de la Armada. (Entrán en la Cámara los Sres. Maura y Ferrandiz.)

El Sr. Ventosa presenta una enmienda al artículo tercero y se reserva el uso de la palabra para cuando se discuta la totalidad del artículo. Habla el Sr. Lombardero, contestándole el Sr. Perojo, de la comisión. El general Ferrandiz explica el porqué de trasladar a San Fernando la Escuela Naval del Ferrol. Después de hablar los Sres. Gómez Acebo, Montes Jovellar, Alvarez, marqués de Mochales, Maura y Ferrandiz se aprueba la totalidad del artículo 3.º por 136 votos contra 14. Se pone a discusión el artículo 4.º. El Sr. Corvantes presenta una enmienda y retira otra el Sr. Gómez Acebo. (Sigue la sesión.)

### Senado

A las 3'30 se abre la sesión. Preside el general Azárraga. El ministro de Fomento pide se le dispense si no ha asistido a las últimas sesiones por habérselo impedido sus muchas ocupaciones. Hace historia de la catástrofe de «Riudecañes» y manifiesta que todo el mundo puede estar tranquilo en lo que a las responsabilidades se refiere porque el gobierno es el primer interesado en que se castigue a los culpables de la catástrofe. (Sigue la sesión.) **Aclaraciós a una R. O.**  
El Sr. Lacierva ha dictado algunas aclaraciones a la Real Orden que publicó hace poco sobre el telégrafo y los correos españoles. Ha querido el Sr. Lacierva ser tan complaciente con los periodistas en esta ocasión que con sus aclaraciones a dicha Real Orden ha dejado las cosas como antes estaban, lo cual ha producido el natural contento entre los interesados. **Las Juntas de obras**  
El secretario de la Junta de obras del puerto de Valencia Sr. Rizo ha conseguido un completo triunfo que ha de ser beneficioso para las Juntas de obras de todos los puertos de España. El Sr. Rizo con sus gestiones y auxilio por los representantes en Cortes valencianos, ha logrado que se modifique el artículo de las reformas de la Armada en el que se atentaba a la independencia de dichas Juntas de Obras. En virtud pues de lo conseguido por el señor Rizo se deja sin efecto lo que trataba el proyecto sobre independencia de aquellas entidades. El Sr. Rizo ha recibido muchas felicitaciones por tal motivo. **Los solidarios**  
Continúan los comentarios originados por la actitud de los periodistas en lo del proyecto de reorganización naval. Parece ser que el Sr. Soriano ha desistido de presentar la proposición incidental solicitando se aplaque la discusión de las reformas de la Armada hasta que se aprueben los presupuestos porque no ha encontrado para ello las firmas que necesitaba; porque los Sres. Salaberry, Foliu, Pedregal y otros dicen que si firmaran aquella proposición desautorizarían a sus respectivos jefes que aplaudieron el discurso del Sr. Maura. Ahora se dice que los Sres. Soriano, Nogués y Miró, presentarán varias enmiendas al proyecto en las que harán parecidas manifestaciones a las que habían de consignarse en la proposición incidental. SUERTESOJ.

### De la Casa Augusto Corrons y Compañía

Cotización en Barcelona a las 16'40 de la tarde del día 29 de noviembre de 1907:

Interior.....	81'75 81'97
Amortizable.....	00'00
Colonial.....	00'00
Nortes.....	64'40
Alicantes.....	87'85
Orenses.....	28'20
Exterior.....	92'37
Interior.....	81'75
París.....	14'70
Londres.....	28'93

CARLOS G. ESPRESATI  
Corredor de Comercio

Se reciben órdenes para operaciones de bolsa.

Imp. 4 0. de V. Bayo

# ANUNCIOS

Bazar de Calzado  
 — DE —  
**FEDERICO CAZADOR**  
 Gran surtido en calzado cosido a mano de todas clases y precios.  
 Elegancia, Comodidad y Economía  
 Hay que visitar el Establecimiento  
 G. Chermá, 46.-CASTELLÓN-G. Chermá, 46.  
 Frente a la iglesia de San Miguel

1908

**Almanaque  
 Bailly-Bailliere**  
 ó Pequeña Enciclopedia de la Vida Práctica.

REGALA una participación en el billete entero de la Lotería de Navidad núm. 26.317.  
 RIFA 3 magníficos automóviles.  
 SORTEA multitud de regalos.  
 500 páginas. 1.000 grabados.  
 Mapas en colores.

Precio: 1,50 pesetas en rústica y 2 encartonado.

**"San Francisco,"**  
 Grandes fabricaciones de Mosaicos hidráulicos y piedra artificial  
 — DE —  
**Severino Dols Gervera**  
 Inmensa variedad de dibujos y colores, modernistas. Única fábrica en la provincia que cuenta con mayor número de dibujos, teniendo constantemente en depósito más de 200.000 baldosas. Géneros superiores en belleza y solidez a cuantos se fabrican. Fabricación de objetos en granito y piedra artificial. Escaleras, fregaderas, pías, bañeras, adornos para fachadas y todo cuanto pueda construirse en piedra artificial.  
 Existencias en Balaustres desde 0'50 pesetas uno.  
 Todo comprador debe visitar esta casa, seguro que defenderá sus intereses.  
 DESPACHO: Plaza Nieve, 14 - Castellón de la Plana - FÁBRICA: Félix Brova

**REUMATICOS**  
 SI QUERÉIS QUE DESAPAREZCAN EN POCOS DÍAS los terribles dolores del REUMA usad el  
**REUMATOL PASCUAL**  
 De venta en casa de su autor JUAN A. PASCUAL  
 González Chermá, 66, Castellón, y en todas las principales Farmacias y Droguerías

Únicos Licor y Elixir  
 DE LOS  
**PP. CHARTREUX**  
 Elaborados por los mismos en la fábrica de LA UNIÓN AGRÍCOLA en Tarragona  
**ELIXIR VEGETAL** sin rival para toda clase de indisposiciones  
 Agentes general para las provincias de Tarragona, Castellón, Valencia y Alicante, don Emilio Miravet, calle de Aleixar 1 y 3.—REUS.  
 Se encuentra de venta en Castellón, en casa de D. Emilio Cantos, calle de G. Chermá, 1

Pasta "ESPECIAL"  
**PARA SOPA**  
 Deben comprarla todos los amantes de una buena salud y de gusto exquisito en la fábrica de  
**ANTONIO PORCAR**  
 Plaza del Rey D. Jaime, núms. 32 y 33.—CASTELLÓN

**DE INTERES**  
 a los Propietarios, Industriales y Pasivos  
 EL CENTRO ADMINISTRATIVO, dirigido por el Jefe de Hacienda jubilado  
**Antonio Flores Puigcerver**  
 por una cuota de CINCO PESETAS ANUALES, sirve al abonado en cuantos asuntos le ocurran en todos los ramos de Hacienda, Gobernación, Ayuntamiento y Ferro-carriles; y por tanto al PENSIONISTA abonado, se le servirá además la habilitación, GRATUITAMENTE.  
 Para más detalles dirigirse al Centro, Mayor, 49

**BANQUE FRANÇAISE DE CREDIT**  
 Domicilio social: Paris  
 Oficinas de la Dirección general para España, Portugal y sus colonias, Gibraltar, Marruecos y Estados Unidos sudamericanos, en Lisboa (Portugal) Rua da Princesa 262, 2.  
 Agencia general de la provincia de Castellón (España) calle del Rosario, 6, 1.º Castellón  
 La suerte grande de 500.000 francos puede obtenerse por cinco francos  
 Doscientos millones de premios de 1.000 á 500.000 francos  
 Además de los premios ganados, la importancia entregada y reembolsada dos veces y garantida por obligaciones de la Ciudad de Paris, del «Credit Foncier de France» títulos de Panamá (Bonos Panamá á lotes) Garantido por el Estado de Francia. Enviase por correo debidamente requisitados cinco francos ó su equivalencia en moneda española y recibirán á vuelta de correo 30 números de títulos diversos participando durante dos años á 60 sorteos. Enviar tantas veces cinco francos cuantas series de 30 números desee suscribirse al Sr. Director ó al Agente general.  
 Se envía gratis la lista de cada sorteo á todo suscriptor.  
 Recomendamos que se nos envíe la dirección completa y con claridad para que no haya lugar á dudas.  
 Quien quiera ver pasar la fortuna por sus manos debe comprar por lo menos 30 números por cinco francos.  
 La correspondencia al Director general en Lisboa (Portugal) ó al Agente general en Castellón No se admitirá carta alguna que no venga bien franqueada y para la contestación inclúyase el franco correspondiente.  
 Hacemos observar vivamente que esta participación á los sorteos no constituye una lotería sin reembolso esto es que nunca se pierde el dinero invertido.  
 Todo el reembolso es absolutamente garantido y todos los que gusten de la lotería por las emociones que ella entraña encontrarán su satisfacción dados los casos de suerte que sea cada participación.  
 Se solicitan buenos representantes en todas las ciudades y demás pueblos de esta provincia y en todas las capitales de España.

**BANQUE FRANÇAISE DE CRÉDIT**  
 Domicilio social: Paris  
 Oficinas de la Dirección general para España, Portugal y sus colonias, Gibraltar Marruecos y Estados Unidos sudamericanos, en Lisboa, (Portugal) Rua da Princesa 262, 2.  
 Agencia general de la provincia de Castellón (España) calle del Rosario, 6, 1.º Castellón  
 Sr. D ..... —Muy señor mío:  
 Teniendo actualmente capitales disponibles, podremos adelantar á V. algunos fondos bajo condiciones bastante ventajosas ya en primera hipoteca ó bien por simple firma; mas debemos confesar que estos negocios no se otorgarán sino con firmas de primera orden, y si V. nos quiere honrar con su confianza sírvase manifestárnoslo y sometiéndose á nuestras condiciones.  
 No se recibirá carta alguna que no venga debidamente franqueada; y para la contestación que se hará bajo la más absoluta reserva, remitásenos el franco correspondiente.  
 Nos es muy grato suscribirnos de V. con la más distinguida consideración muy atentos seguros servidores Q. B. S. M.,  
 Por la «Banque Française de Crédit» Sucursal de Lisboa  
 EL DIRECTOR,  
 Por la Agencia general de Castellón y su provincia  
 EL AGENTE,  
 Se solicitan buenos representantes en todas las ciudades y demás pueblos de esta provincia y demás capitales de España.

**Fosfoliteerol iodado CALDUCH**  
 Medicamento precioso para combatir el RAQUITISMO y las ESCROFULAS. Favorece el CRECIMIENTO DE LOS NIÑOS y aumenta el apérito, el color y las fuerzas. Sustituye con grandes ventajas al aceite de hígado de bacalao.

**HEMOGENOL CALDUCH**  
 Medicamento precioso en la CLOROSIS en enfermedad frecuente en las jóvenes, caracterizada por el color amarillento ó verdoso de la piel, falta de fuerzas, ausencia del apérito y dolor de estómago ó cabeza.  
**BASTA TOMARSE UN SOLO FRASCO DE HEMOGENOL CALDUCH** para que disminuya el cansancio, aumente el apérito, aparezca el color, cese el dolor de estómago ó cabeza y renazca la alegría.  
 En la LEUCORREA ó FLUJO BLANCO, en la DISMENORREA ó menstruación escaseada y en la AMENORREA, siempre que estas afecciones reconozcan por causa una alteración de la sangre, los resultados que se obtienen con el HEMOGENOL CALDUCH son seguros y satisfactorios.  
 De venta en la farmacia de D. Pedro Rodríguez, Pl Margall, 5, Castellón y en casa del autor, Mayor, 1 Villarreal.

**GRANDES VIVEROS**  
 de árboles frutales de todas clases, árboles y arbustos para jardines parques y paseos.  
 Precios por correspondencia,  
**Francisco Tirado**  
 horticultor, Camino del Mar, Castellón

**CARLOS VALMAÑA**  
 MÉDICO OCULISTA  
 Ex-Ayudante de las clínicas de los Doctores Barraquer y Menacho de Barcelona.  
 CONSULTA DE 9 A 12 MAÑANA Y DE 3 A 4 TARDE  
 Plaza del Rey, 24, CASTELLÓN

**CLÍNICA**  
 — DE —  
**Medicina y Cirugía general**  
**DOCTOR ROMEU**  
 Especialista en enfermedades de los pulmones y del corazón  
**DOCTOR BAIXAULI**  
 Especialista en enfermedades de la matriz  
 Horas de consulta: de 10 á 1.  
 Ximénez, 8, bajo.—Castellón.

**Farmacia y Droguería de H. FABRA**  
 San Félix, 19.—CASTELLÓN  
 Artículos de Ortopedia.—Especialidades Farmacéuticas Nacionales y Extranjeras.  
 Artículos propios para Pintura y Tintorería.—Perfumería.  
**ESPECIALIDADES FABRA**  
 Balsámico San Félix, contra la tos.—Pomada Antimorroidal.—Percho Milagroso, cura radicalmente las llagas.—Kola granulada.—Kola glicerofosfatada.—Glicerofosfato de sosa granulada.—Glicerofosfato de cal granulada.—Glicerofosfato de hierro granulada.—Glicerofosfato de cal, sosa y hierro granulada.

Como nuestro consumo nos permite realizar importantes compras, en artículos de punto, gustosos ofrecemos las bajas que por ello conseguimos al público nuestro favorecedor, hasta el extremo que aseguramos que hecha una comparación imparcial, y después de saber el precio de otras casas, nosotros cobramos 25 por 100 más.  
**Basta decir que tenemos medias negras de punto inglés á 10 céntimos par y calcetines de color á 15 céntimos**  
 Es de suponer como tendremos las camisetas, pantalones, toreras y cubre-corsés: casi de balde

**Juan Martín Busutil**  
 Cuatro Esquinas \* Castellón

LA MAS ANTIGUA **Droguería Catalana** PRECIOS SIN COMPETENCIA  
 Completo surtido en Perfumería, Pinturas \* **HIPOLITO VILA** \* Fotografía, Específicos, Ortopedia, etc.

Año II  
 Precio  
 Castellón al m  
 Fuera, trimest  
 Para anuncio  
 p  
 Número  
 La "P  
 es el periódico  
 en e  
 La a  
 El asunto de  
 principio se crey  
 un conflicto se  
 mente.  
 La comisión de  
 tada para hoy po  
 visitarle, y como  
 tas que fueran á  
 bernaquín Sr. L  
 misionados que e  
 en modo alguno  
 los periodistas, si  
 glamento de la le  
 ción que había qu  
 forma como está  
 aclaración, que g  
 Añadió que su  
 con los correspond  
 que justificar, ni  
 distas, pues so  
 agencias que reci  
 las cuales deber  
 pago, como acon  
 Los funcionari  
 encargados de i  
 aquellas empres  
 concede el plazo d  
**Garnet d**  
 Energía de los hom  
 El término ord  
 deba ser de 80 á  
 dad de circunstan  
 medio de una civil  
 dando las pasione  
 el cuerpo, acortan  
 oia. Por eso vom  
 po viven más que  
 les, entregadas á  
 car desenfrenado  
 La especie hum  
 en los climas ter  
 edidos y fríos; si  
 una edad avanza  
 siempre que por la  
 la Naturaleza y n  
 sos.  
 Los países muy  
 son favorables á  
 que los climas su  
 ces de temperatu  
 central de Méjico  
 cada día que en l  
 países elevados e  
 larga vida.  
 Vamos además  
 la mayor parte d  
 han llegado á un  
 cesados, mientr  
 muy raros los ca  
 En la actualida  
 admiración gene  
 años. A los 60 a  
 hombre entra en  
 vejez. De esta ép  
 á ser por lo regu  
 signos de la deca  
 más cada año. L  
 la sangre se emp  
 tud, los órganos  
 llenar sus funcio  
 Las facultades  
 pecen y se ago  
 abre... el ancian  
 más á una tierra  
 y amargas y  
**Del c**  
 Portugal.—Insti  
 cultura. — Polí  
 de los delitos d  
 El Rey D. Car  
 creto aprobando  
 7 de junio de 19  
 ción de un insti  
 cultura.  
 —El Sr. Alpo  
 disidentes, pade  
 —Se ha publi  
 al juez Sr. Velg  
 tervenir en los  
 Mañana será r  
 consejero Alves  
 Soberanos  
 Ayer por la m  
 edificio donde  
 de Socorros N  
 rinos.  
 Luego visitó  
 Wellington.  
 El  
 Despachos d  
 lerno II se ma  
 encienda en di  
 lerno II se ma  
 lerno II se ma